

Don Daniel Barros Grez, novelista y articulista: ¡El lo escribió!

Alejandro Lara León.

Hoy son tiempos de consenso, los que, no sé cuánto tiempo van a durar, porque por lo menos en cuanto a las elecciones a concejales, el oleaje se va a poner de mar rizada a brava, luego. ¡Ojalá me equivoque, pero creo que no!.

Don Daniel Barros Grez, nació en 1834 y falleció en 1896, fue enemigo

un hombre del Chile del Siglo XIX, en plenas luchas de las provincias y regiones contra el centralismo de Santiago, y, también, en los albores de las peleas entre los religiosos y los no religiosos, denominada históricamente "guerra clerical".

Nada hay más eloquente que el sólo nombrar los títulos de lo que escribió

para captar en sus letras muy rápidamente su tiempo... y... ¡cosa curiosa!... existen algunas letras que hoy están plenamente de actualidad, o lo estaban muy pronto:

"El huérfano/ La manita/ Un Casamiento de entonces/ El luglio del gallo/ La misa/ Un comerciante de



aquel tiempo! Un remoldor de torno/ En la plaza de armas / El alivio de prendas/ En el Paraf de Gómez / El bodegón de Juan Diabólo / En la plaza del bursátil/ Las aventuras de cuatro temeros/ Una pieza de porros/ De cómo una pelsa de perros puede hacer bambolear a un gobierno de orden/ Las nitas almidonadas/ De cómo los basos se vengaron de los santiaguinos/ De cómo no era un policial sino un cura el culpable de un desorden en la calle/ En el conventillo/ La lección de política/ El juego de los refranes/ Los palladores/ Las admiradoras/ La gallina ciega/ Cuentos para niños grandes/ El buzo en Santiago/ El mal hotelero/ El político metido a agricultor

ter/ El tutor y su pupila o... las provincias bajo tutelaje oficial/ El ganador de elecciones/ El maullino y el santiaguino).

El señor intendente de Tales, por esos años del siglo XIX, era nombrado por el Presidente de la República, pero no era de la región como ahora, y, por ello don Daniel Barros Grez, con aquella valentía que caracterizó sólo a algunos Danielles y Alejandro que suscribieron títulos terminados con una poesía que textualmente dice: "Vengan sobre mí mil plagas, caiga en abismo profundo, cíñanme todo de flagas, huya de mí todo el mundo, siqueme muertas y dientes, y quédense los rasgos, pesigame los ladrones, los accios e impotentes, no encuentre jamás reposo... Mas... Os Ruego, Díos Pádoso, en mis cortas oraciones, que me libres de intendentes ganadores de elecciones".

Esto él lo escribió en la Imprenta y Litografía Talca, Los Tiempos, el año 1890, seis años de su muerte.

Recordemos que, un año más tarde, en 1891, el país se vio enfrentado a una guerra civil entre tropas y civiles leales al presidente Balmaceda y tropas y civiles leales a la junta anti balmacedista, y, hemos pasado los casi años, y, me consta que la familia chilena sigue aún dividida en balmacedistas y anti balmacedistas.

Creo que, lo escrito de don Daniel Barros Grez, lo dicho sobre la guerra civil de 1891 y lo expresado hace algunos días por el obispo de Talca de unas elecciones que eligen a la mejor gente que sirva a su comuna, son signos de aquellos y de estos tiempos, que, aunque no son los mismos, se parecen...

Muchos conocen el emparejado ex sandwich Barros Luco y Barros Jara, yo he dado a conocer para los eruditos a este hombre de letras de nuestra Región del siglo pasado, al que le podemos llamar Don Daniel.

Don Daniel Barros Grez, novelista y articulista, El lo escribió!

[artículo] Alejandro Lara León.

Libros y documentos

AUTORÍA

Lara León, Alejandro

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Daniel Barros Grez, novelista y articulista, El lo escribió! [artículo] Alejandro Lara León. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile